

Convocatoria de artículos

V Conferencia - Coalición por la Libertad Académica en las Américas (CLAA)

Ottawa, Canadá - Octubre de 2026

Descripción

La Coalición por la Libertad Académica en las Américas (CLAA) promueve la promoción, protección y el respeto de la libertad académica, con el objetivo de desarrollar estándares relevantes de derechos humanos que sirvan para proteger los espacios de la educación superior, identificar buenas prácticas y fortalecer los principios democráticos en las Américas. La CLAA es presidida por la Universidad de Monterrey, el Centro de Investigación y Educación en Derechos Humanos (HRREC) de la Universidad de Ottawa y la red Scholars at Risk.

A pesar del lanzamiento de los Principios Interamericanos sobre Libertad Académica y Autonomía Universitaria en 2021 y del reconocimiento de la importancia de la libertad académica para las sociedades libres y democráticas, el sector de la educación superior ha seguido experimentando crecientes amenazas. Entre ellas se incluyen intentos de control político y financiero de las instituciones de educación superior, el uso de la fuerza en los campus, la utilización de legislación civil y penal para silenciar a académicas y académicos, la censura del discurso académico, las limitaciones a la libertad de investigación y de expresión, y la impunidad frente a la violencia sexual en los espacios universitarios como medio para socavar la libertad académica. El negacionismo científico, la desinformación y la información errónea complican aún más y vuelven opresivos los entornos en los que académicas, académicos y estudiantes aprenden, intercambian ideas, evalúan críticamente políticas y programas gubernamentales y buscan soluciones a los problemas sociales.

En este contexto, la quinta conferencia anual de la Coalición se llevará a cabo en octubre de 2026 en la Universidad de Ottawa, Canadá, bajo el tema **"Caminos para la implementación del derecho a la libertad académica en las Américas"**.

El comité científico de la conferencia y el comité editorial del volumen especial que se producirá después del evento incluyen al prof. Rafael Ibarra Garza (Universidad de Monterrey), a la profa. Penelope Simons y a Salvador Herencia-Carrasco (HRREC), y a Camilla Croso (CLAA).

Esta convocatoria de artículos busca contribuciones que destaqueen desafíos y oportunidades en materia de protección, incidencia, litigio y buenas prácticas relacionadas con la libertad académica y la autonomía universitaria. Los posibles temas de los artículos pueden abordar, entre otros, los siguientes ejes:

- Autonomía universitaria, injerencia política y autoritarismo en las Américas.
- Libertad de expresión, negacionismo científico y libertad académica en el espacio universitario (desinformación e información errónea).
- Acogida de académicas y académicos en riesgo mediante modalidades remotas y presenciales.
- Implementación de los Principios Interamericanos sobre Libertad Académica y Autonomía Universitaria.
- Violencia sexual y/o basada en género y acoso sexual en el espacio universitario y su relación con la libertad académica.
- Activismo estudiantil y su papel en la promoción de la libertad académica y la autonomía universitaria.
- Impacto de las tecnologías digitales y la inteligencia artificial en la libertad académica.
- Participación de grupos marginados en las instituciones de educación superior, incluidos los órganos de gobierno.
- La corporativización de la educación superior y sus implicaciones para la libertad académica.

Convocatoria de artículos

V Conferencia - Coalición por la Libertad Académica en las Américas (CLAA)

Ottawa, Canadá - Octubre de 2026

El comité científico seleccionará entre 9 y 12 artículos académicos para conformar de 3 a 4 paneles de la conferencia.

Artículos

Las personas interesadas están invitadas a enviar un resumen (máx. 350 palabras) y una biografía personal de 100 palabras antes del 2 de marzo de 2026 a annualconference@cafa-claa.org. Las personas cuyos resúmenes sean seleccionados serán notificadas antes del 16 de marzo de 2026. La Coalición acepta propuestas en inglés, español, portugués y francés. Los y las participantes seleccionados podrán enviar sus artículos para su publicación en un volumen especial producido por Tirant lo Blanch.

Un primer borrador de cada artículo deberá enviarse antes del 1 de septiembre de 2026. Los borradores deberán tener al menos 15 páginas, estar escritos en Times New Roman 12, con interlineado 1,5 y notas al pie. Las versiones finales deberán recibirse antes del 30 de diciembre de 2026 y serán publicadas en el otoño de 2027.

Nota: Se dispondrá de asistencia financiera para asistir a la conferencia para las personas autoras de artículos aprobados por el comité editorial, sujeta a consideraciones presupuestarias.

Para más información sobre la Coalición, por favor visite nuestro [sitio web](#).